

## *Presentación*

ALGUNOS DE LOS ARTÍCULOS QUE ahora presentamos tuvieron su origen en una sesión del programa oficial del Congreso Mundial de Sociología, celebrado en México en agosto de 1982, organizada en torno al análisis de la *reproducción social*. De reciente creación, este concepto viene a cubrir un espacio analítico de particular interés en los países dependientes. En efecto, se trata de analizar, a nivel macrosocial, porqué siguen perdurando formaciones no capitalistas en estas sociedades a pesar de la avasalladora penetración del capitalismo; a nivel sectorial, cómo logran reproducir sus condiciones de vida las familias campesinas y obreras a pesar de los bajos ingresos y la pauperización continua.

Es revelador que este espacio analítico no haya surgido anteriormente en la sociología metropolitana: el énfasis teórico se otorgó al *cambio social*, que reflejaba un desarrollo capitalista en constante ascenso y expansión. Su contradicción ideológica radica en que fue tomado como eje analítico en las teorías funcionalistas cuando lo que no logran explicar los modelos basados en esas teorías es, precisamente, el cambio social.

El concepto de reproducción social se formula a partir del marxismo, cuya pretensión principal ha sido explicar cuál ha sido el motor del cambio social. Pero frente a la sobrevivencia recalcitrante del capitalismo posindustrial, en contra de la pre-

dicción clásica de Marx, había que explicar porqué se sigue reproduciendo. En lo económico, se ha afirmado, se reproduce al contar con la plusvalía que obtiene al incorporar constantemente productos y mano de obra de economías no capitalistas. En lo ideológico, Jean-Claude Passeron y Pierre Bourdieu, en su obra de 1971, se encargaron de mostrar cómo se reproduce el sistema cultural a través de la estructura de la enseñanza escolar. En el artículo que presentamos aquí, Passeron responde a las críticas que se hicieron a los modelos de la reproducción, advirtiendo que éstos en ningún momento se han considerado leyes que rigen el orden del devenir histórico, razonamiento que correría el riesgo de pasar de una filosofía hegeliana a una filosofía nietzscheana del "eterno retorno".

En lo externo, la reproducción de la economía capitalista según este modelo está estrechamente ligada a la conservación y reproducción de sociedades no capitalistas. Claude Meillasoux, con su análisis pionero sobre los mecanismos de reproducción social, abrió el debate sobre las relaciones internas y externas que hacen que las sociedades agrarias tradicionales sigan perviviendo en países del Tercer Mundo. En su artículo, analiza los diversos ámbitos de reproducción demográfica y social de distintos tipos de sociedades tradicionales.

La reproducción de la sociedad en su conjunto dependerá de la forma en que se reproduzcan los distintos sectores que la componen. En esta línea de análisis la sociología y la demografía latinoamericanas han desarrollado una perspectiva propia, basada en el concepto de *estrategias de sobrevivencia* de las unidades domésticas. En su estudio de familias obreras en Puerto Rico, Helen Safa analiza la contribución económica de la mujer a la reproducción de las familias obreras. Su análisis, así como el de los otros dos trabajos, permiten penetrar a ese ámbito sociológicamente poco explorado, que es el interior de las familias. Concluye en su estudio que hay poca conciencia acerca de la importancia creciente que adquiere el ingreso de las mujeres ante un proceso de proletarización que tiende a aislar a las familias y a romper la solidaridad del grupo de parentesco.

La importancia de ampliar el análisis más allá de la participación económica de los distintos miembros de la unidad doméstica es señalada por Brígida García, Humberto Muñoz y

Orlandina de Oliveira en las conclusiones de su artículo. Esta propuesta, derivada del análisis empírico de datos sobre familias de la ciudad de México y de Recife y San José Dos Campos en Brasil, parte de la hipótesis de que las actividades intradomésticas absorben parte del costo de reproducción de la familia trabajadora que no es cubierta por ingresos monetarios.

Sin duda, estos trabajos estimularán una discusión cada vez más importante para la situación prevaleciente en Latinoamérica, así como en otros países dependientes: las crisis cancelan viejas esperanzas de desarrollo y obligan a la búsqueda de nuevos caminos. Saber cómo se reproduce una sociedad y sus sectores, permite vislumbrar cómo podría lograrse un cambio esperanzador.

LOURDES ARIZPE

